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回家，也许是时候了
回巴西踢球，在最近几年里这或

多或少都是奥斯卡脑海中一个时有时
无的选项。在今年之前，他最接近加
盟的球队是老牌豪门弗拉门戈队。

2022赛季，奥斯卡一度离开中国
返回巴西休整，由于当时联赛暂且无
法实行常规主客场赛制，海港俱乐部
对其实行了“停薪留职”的措施，那是
效力海港之后，奥斯卡第一次长时间
回到巴西休整。为了保持状态，他跟
随当地的球队一起训练，而在目睹了
他的实际情况后，弗拉门戈一度提出
想要租借奥斯卡的想法，在经纪团队
的“运作”下，一张奥斯卡身披弗拉门
戈队服的照片传遍网络。不过，此事
最终在海港的坚持下作罢。对于奥斯
卡，海港仍有期望，更何况弗拉门戈当
时也无力承担租借费及奥斯卡的薪水，
因此当年年底，奥斯卡重新返回中国，
恰好当时一切也逐步恢复如常。在足
协杯对阵成都蓉城的赛前，奥斯卡亲口
表示：“明年我还是会留在中国。”

两年后的现在，时机随着奥斯卡
自身年龄的增长似乎又变得更成熟一
些，更重要的是，到今年年底，他与海
港之间的第二份合同就将到期，其他
俱乐部想要签下他只需承担其相应的
工资和签字费即可，不必再承担其他
费用，这就使得包括巴西俱乐部在内
的一众球会看到了希望。2008年，17
岁的奥斯卡晋升至圣保罗一线队，不
过在仅仅为球队出战20场不到的情
况下，天赋出众的他就加盟巴西国际，
为此当时还曾和老东家有过一段不愉
快的经历。只是时过境迁，对于这名

“自家的孩子”，无论是圣保罗俱乐部
还是当地的球迷都没有什么内心疙瘩
不能被解开，尤其是当奥斯卡回到巴
西度假并亲身感受过这一切后，其内
心的一丝担忧被消除。

33岁之于一名职业球员而言意
味着生涯所剩时间不多，上海固然很
好，甚至称得上是奥斯卡的第二故乡，
但巴西除了有他的妻子与孩子们继续
相随外，更有一众家人好友，那是奥斯
卡真正的“根”。

八年，一段传奇旅程
2016年年底，奥斯卡被作为“礼

物”送给所有海港球迷，在他之前，胡
尔克已经加盟海港半个赛季，随着孔
卡的离队，胡尔克将球衣号码换成10
号，而奥斯卡则自然而然接过了前者
留下的8号。8号，是奥斯卡最喜欢的
号码，不过在他之前，海港队内和球迷
们却有些担心，毕竟过去几名身披8

号战袍的球员运气都不

太理想。比如，胡尔克在上演海港生
涯处子秀时就因伤下场，而更早之前
的达维也是伤伤停停……到了奥斯
卡，在他代表海港出战的第一场比赛
中就收获进球，仿佛这件球衣终于等
到了最适配它的主人。

八年时间里，奥斯卡为球队出战
248次，打入77球并贡献141次助攻，
如此折算下来平均每个赛季都能贡献
接近10球外加17次助攻的数据，效率
惊人。在今年代表海港出战的最后一
场比赛中，奥斯卡制造点球并亲自主
罚命中，以一种颇具个人英雄主义色
彩的方式，为球队抢回宝贵1分。

对于奥斯卡，有几个瞬间令人
印象深刻。首先是2017赛季足协杯
对阵天津权健一役，当时联赛中吃到
八场停赛罚单的他于杯赛中复出，在
奥斯卡的串联下，海港完成了两回合
大比分从0比3到4比0的逆转；2018
赛季海港客场对阵北京国安与广州恒
大的两场天王山之战中，奥斯卡先是
在后腰位置上“冻结”了巴西同胞奥古
斯托，帮助球队客场1比0取胜。随后
又在天河体育场与队友拿下5比4的
胜利，终场哨响，巴西人招呼队友们一
同拥抱庆祝，他自己也在球迷看台前
流下激动的热泪。

2019赛季亚冠八分之一决赛第
二回合客场对阵全北现代，点球大战
中奥斯卡最后一个出场并稳稳命中，
这一次他没有再落泪，而是在客队看
台前发出宣泄式怒吼。

去年和今年，海港连续两个赛季
中超夺冠，与此同时还在上个月拿到
了队史首座足协杯冠军奖杯。赛后，
奥斯卡的妻子来到场内与他一同庆
祝，海港队长饱含热泪拥抱爱人，或许
那一刻他对于可能出现的结局就有了
一丝预感……

金钱，并非最主要因素
从巴西媒体的各种报道中就可以

看出，奥斯卡此次考虑回到巴西踢球，
金钱并非最主要的因素，当然实际来
看，圣保罗方面给出的税后年薪还是
要比奥斯卡继续效力中超所能拿到的
税后顶薪要高一些。双方区别之一，

恐怕还在于合同年限上。但话又说回
来，毕竟是效力了八年之久并且生活
各方面一切顺心的上海，奥斯卡要真
正做出决定，其实也并不容易。

联赛夺冠当天和足协杯决赛取胜
当天，奥斯卡面对记者采访时都表达
了渴望留队的意愿，而几乎是在同时，
奥斯卡方面给到巴西的信号也是“回
到巴西踢球暂时并非首选”。正因如
此，各方对于奥斯卡最终继续留在上
海还是一度抱以乐观情绪，这其中甚
至还包括了奥斯卡自己。在海港俱乐
部于11月底进行的总结会后，奥斯卡
曾在宴席上向友人透露，一切正往积
极的方向发展。在此之前曾有一种说
法称，海港与奥斯卡之间早早确定不
会继续合作，据记者了解，这种说法的
确有迹可循，并且当时有迹象显示海
港已开始着手寻找替代者，只不过这
样的说法仅仅存在了很短的时间。

现实情况是，在奥斯卡代表海港
踢完与光州FC的赛后，尽管面对队友
和球迷呼吁其留下的声音一度情绪难
以自制，但在赛后接受采访时，奥斯卡
仍然平静地回应了自己的去留问题，
当时无论是海港还是奥斯卡都没有将
话说“死”。“现在并不是说我要去告
别。”显然，双方当时仍然就续约有着
沟通。12月中旬，亚足联社交账号上
发布了一则信息，内容是奥斯卡告别，
据悉在了解到这一情况后，海港俱乐
部主动与亚足联方面取得联系，后者
很快删除了这条动态。就在那几天
里，相关各方对续约一事给出了更为
乐观的态度。

然而，也正是在12月中旬，随着
奥斯卡全家返回巴西后，事情出现了
转折。圣保罗俱乐部为了引进奥斯
卡，采取了多项措施，除薪资待遇方面
匹配中超和海港的条件外，包括主教
练苏蒂尔迪亚在内均与奥斯卡进行了
交谈，加之经纪团队方面的推动以及
家人们的支持，最终极大程度上促使
奥斯卡的内心有了倾向性。

截至目前，包括海港、圣保罗以及
奥斯卡三方在内，均未对此事有官方
说法，但种种迹象表明，除非再度发生
戏剧性转折，否则奥斯卡离开中超一
事应该已是时间问题。

聚散终有时，讲不出再见
——海港功勋队长奥斯卡或选择落叶归根加盟圣保罗

文/刘闻超

按照计划，上海海港将在明年 1
月 5 日重新集结，一天之后启程前往
阿联酋阿布扎比展开为期三周的冬
训。经历过双冠王的赛季后，海港在
这次冬训期间的挑战不小，首先是应
对人员的更迭，队长奥斯卡很有可能
离队，在他之前巴尔加斯也基本被西
亚球队锁定，如此一来海港需要尽快
确认并完成新援的签约。

如果奥斯卡和巴尔加斯相继离
开，海港需要签下两名替代者，是继续
按照球员类型寻找，还是根据新赛季
可能调整的战术需求寻找？这需要教
练组和俱乐部尽快达成一致。有迹象
表明，穆斯卡特已经给出过相应的人
选，虽然以中超目前的大环境来看，要
想再签入能“平替”奥斯卡或巴尔加斯
的球员几乎不可能，但由于腾出相应
的薪资空间和投入空间，若海港充分

利用，还是完全有可能寻找到出色的
球员。

除上述两人外，上赛季同样以租
借身份加盟球队的莱奥·奇塔迪尼目
前并没有续签或买断的迹象，很显然
海港需要在中场方面进行较大面积的
改造。时间是目前海港的最大挑战，
明年首场比赛将在2月7日打响，届时
海港会在超级杯中对阵同城对手上海
申花。尽管超级杯有赛季前实战磨合
的性质，但该场比赛的上演也意味着
中超赛季日趋临近。内援方面，前后
场目前均有球员进入到球队视野，正
常情况下，在冬季转会窗口正式开启
前，各支球队都不太会公开相关动
向。此外，武磊在经过前一段时间的
静养后，目前已开始了初步康复训练，
他的伤势恢复情况以及后续参与冬训
的合练情况，将影响到海港新赛季开
局阶段的表现。

考验给到海港记 者
视

点

如果没有戏剧性的转折，效力上海海港长达八年之久的功勋队长奥斯卡，将在今年
结束后以自由身加盟自己出道时的巴西圣保罗俱乐部。

2016年年底，奥斯卡被作为“礼物”送给海港球迷，八年时间里，他帮助球队捧起三座
中超冠军奖杯、一座足协杯、一座超级杯，个人出战 248次，打入 77球另有多达 141次助
攻。职业足球的世界人来人往，对于奥斯卡的选择，我们唯有理解与祝福。

本版撰稿 首席记者 刘闻超


